

De Bouches à Oreilles

JOURNAL D'EMMAÛS FRATERNITÉ

La BOUCHE OUVERTE

Avril 2004 : N°150
Mensuel : 2,30 euros



(Som, compagnon à la communauté de Rochefort)

Fontenay Le Comte

Christian Grandé s'est fait opérer avec succès du genou. Convalescence jusqu'au 30 juin, puis retraite à partir du 1^{er} juillet 2004. Olivier se retrouve donc seul responsable. Le ramassage des cartons des commerçants du centre ville a lieu tous les jeudis soirs, pour le compte du syndicat de traitement des déchets du sud-vendée : il s'agit d'un marché de 15860 euros à l'année. Nous travaillons avec ce même syndicat à la création future de la déchetterie de Fontenay le Comte sous forme de recyclerie. Affaire à suivre. Un tournoi de pétanque est prévu

le lundi 12 avril avec la communauté des Essarts. Une visite du conservatoire des machines de guerre médiévale du château de Tiffauges est prévue fin avril. Nous sommes 17 compagnons et l'ambiance est bonne. **Olivier.**

Châtelleraut

La communauté est en effervescence : travaux, départs, projet du salon... et quelques mises au point sérieuses sur le travail. Donc suite à leur régularisation deux familles quittent la communauté. Une autre est en cours de départ. Nous envisageons pour la première fois d'aller au salon... il était temps et pour cette occasion montrer nos réalisations en couture. Quant aux travaux, nous avons refait le plafond des livres au bric (reste à tout réaménager) et l'entrée à la Tour. Ceux de la Ferme nécessitent un projet de financement qui est à l'étude. L'Assemblée Générale est prévue le dimanche 18 avril avec les bilans et votes le matin et des carrefours l'après-midi autour du projet. Du côté des amis il y a aussi du mouvement et surtout des arrivées qui permettent d'améliorer le tri des livres avec Claire, le suivi administratif avec Michel, l'aide au français avec Hélène... Nous en attendons d'autres. Les partenariats ont été très importants cet hiver en raison de l'accueil des nouveaux arrivants étrangers sur Poitiers. Mais ils ne suffisent plus à régler les problèmes d'hébergement. Après l'hôtel, quelle solution ? Les nouvelles normes de récupération arrivent chez nous avec l'implantation des déchetteries et une étude de partenariat avec la communauté d'agglomération qui est en cours. Nous remettons sur le tapis le projet de mise aux normes aux Fougères. Côté ventes, le mois de mars a été très frileux. Nous attendons de pied ferme nos clients au mois d'avril et au WE de l'Ascension pour la braderie du Parc des Expositions. **Françoise.**

NDLR : sur le BâO n°147 de nov/déc 03, page G, il a

été noté que Esther (Emmaüs Naintré) venue du Togo, était veuve. Eh bien non, elle n'est pas veuve : nous sommes heureux de réparer cette erreur !

Thouars

Salut à toutes et tous. Tout d'abord un grand merci à tous ceux qui d'une manière ou d'une autre ont participé à la fête pour Jean Marie. Fête très réussie qui a fait son effet (bonne) surprise à l'intéressé ! Celui-ci en cessation supposée d'activités, n'arrête pas beaucoup. Nous allons en effet libérer notre maison, laisser la place en bas à Fernand et l'étagage pour d'autres chambres de compagnons et pour cela il faut beaucoup débarrasser, ranger, trier, déménager et emménager. Désormais, depuis le départ de Jean Marie, nous sommes un nouveau trio gagnant : Bernard, Jean Marie B. et moi-même. Depuis quelques temps nous avons de gros travaux de mise aux normes de sécurité à Parthenay pour notre future salle de ventes. Chaque jour François, Christian + quelquefois Guenaël gagnent la Gâtine pour peindre, poser des placos etc... Avec l'arrivée du printemps pointe la proximité de la braderie avec toutes les préparations que cela entraîne. Lundi soir 29 mars Assemblée Générale, l'occasion de parler du passé, du présent, de l'avenir... **Brigitte.**

Niort

Bonjour, je m'appelle Patrick et je suis nouveau à la communauté de Niort. Quand je dis nouveau, c'est nouveau puisque c'est ma première communauté. J'ai 56 ans et j'ai travaillé jusqu'à l'an passé. Suite à deux excès de vitesse (à 8 jours d'intervalle) j'ai perdu mon permis de conduire. Et dans la société actuelle, pas de permis, pas de boulot. Pas de boulot, plus d'argent etc... etc... En squat depuis février 2003, j'étais plus ou moins désorienté mais je n'ai jamais baissé les bras. De périodes très dures à des périodes « plus faciles », j'ai réussi à tenir le coup. Fin février 2004, j'ai pris la décision d'entrer à la communauté de Niort. Bien m'en a pris. Je suis presque redevenu l'homme que j'étais. A la rue, je ne me sentais plus moi et le moral en prenait un sacré coup. Maintenant, grâce aux autres compagnons, j'ai retrouvé le contact. Le contact est indispensable pour garder son équilibre. Je suis à la salle de Prahecq où je gère tous les objets et meubles, qui sont proposés à la vente. Je me sens responsable et retrouve confiance en moi. Niort est ma petite communauté ou plutôt ma grande famille. Je sais qu'à 56 ans il me sera très difficile de retrouver du boulot. Je pense donc faire un bout de chemin ici, d'autant que je me sens redevable de la communauté. Bravo les compagnons. Bravo Emmaüs et MERCI à cet homme de génie qu'est l'abbé Pierre ! **Patrick.**

“ À la rue, je ne me sentais plus moi...”

Rochefort

Malheureusement, mon stage se termine. Voilà 10 mois en alternance qui se finissent. Le stage m'a beaucoup apporté, je sais maintenant que dans la vie, rien n'est réellement acquis et que les hommes et les femmes de cette communauté m'ont beaucoup apporté et donné. Je pense leur avoir bien rendu avec ma bonne humeur, mon sourire et surtout mon respect pour eux car chaque homme doit être respecté pour être digne. En ce moment la communauté ne va pas au mieux, elle a connu de meilleurs jours, mais le beau temps améliorera peut-être le moral et les problèmes des troupes. Des compagnons nous ont quittés mais d'autres nous sont arrivés. La rencontre entre les nouveaux compagnons, responsables, amis et bénévoles, mais aussi les anciens ne peut faire que du bien et donner d'autres points de vue sur l'exclusion. Elle nous fera réfléchir ensemble sur la misère et ce que nous pouvons faire pour aider les autres. Les compagnons ont le projet d'envoyer un camion d'objets avec l'aide de l'association « Coup de Pouce » en Roumanie. Claire et Manfred sont fatigués car les responsabilités qu'ils portent sont lourdes et pour cela je leur tire mon chapeau car je sais qu'ils vont reprendre le dessus. Ils aiment ce qu'ils font et ont choisi de se donner aux autres plutôt qu'à eux-mêmes.

PS Merci beaucoup à tous pour ce que vous m'avez donné (Guy, Som, Alain, Evelyne, Jojo, Marion, Jacky et toute sa petite famille, Rosy, Frédo, Roland, Doina, Gaby, JP-1,2,3- , Dominique, Philippe, Leif, Kouïder, Mike, Daniel, les amis et les bénévoles, responsables, et pardon à ceux pour qui j'ai eu un peu de fainéantise pour écrire leur prénom. A bientôt. **Anne Cécile, stagiaire.**

Jojo et Evelyne ont emmené Marion en Haute Savoie dans le cadre d'une Semaine Passion. Ils ont bien profité de la neige. Nous préparons une braderie pour les 9, 10 et 11 avril. Les moutons ont mangé les fleurs plantées par notre présidente Yvette. Coucou, Alain vous passe le bonjour. Un conseil qui peut toujours servir : n'accueillez pas de compagnons serruriers et méfiez-vous de votre ombre si elle vous suit. **Claire.**

Poitiers

Bonjour, la fête de Noël s'est bien passée, comme d'habitude au domaine de Givray. Le mois de

janvier a bien commencé fort de l'enthousiasme des fêtes de Noël et du réveillon. Dans le cadre du temps libre, des compagnons sont allés au musée de la voiture à Châtellerault et un autre week-end à la piscine ou ils se sont bien amusés. Clémence (une amie couturière), après avoir été opérée à une hanche, a repris son travail pour la joie des compagnons. La communauté a remboursé les Sœurs de la Sagesse (anciennes propriétaire de la maison de l'Auberge), et Laurent et Bernard ont aussi fait cadeau d'un livre très ancien de Grignon de Montfort (leur fondateur). A la maison de la Demi-lune, le toit a été refait pour donner aux compagnons une situation plus confortable. Aux Rataudes il y a eu le départ de Martine qui rejoint sa famille et de Jean Claude. Après le départ du petit Claude, qui s'occupait de la Matauderie, Vittorio (cousin d'Antonio) a pris la relève et il cherche de faire de son mieux avec l'aide des compagnons. Une rencontre d'amis des communautés Fraternité s'est déroulée à la Matauderie. Une équipe se prépare pour aller visiter les chiffonniers du Caire, une autre se rendra au Mali.

Saintes

Comme d'habitude, un petit mot pour les nouvelles de la communauté. Pour ce début d'année, quelques changements d'équipe sur Asnières et au bric de la Gare : bien, mal ? C'est autre chose, il faut s'adapter et faire pour le mieux dans la joie et la bonne humeur et garder le moral, c'est ça qui nous sauvera. Sinon, les trois premiers mois de vente ont l'air de bien démarrer. Alain entame son deuxième stage à Tours. Ce que j'apprécie dans ma nouvelle aventure par rapport à Asnières, c'est le dialogue avec les personnes étrangères. Ici on discute parfois, pas facile, mais il y a toujours quelqu'un à qui parler ou rendre service. Par contre je ressens une certaine lassitude des compagnons qui se désintéressent un peu de la vie communautaire surtout dans les commissions (Collège des Compagnons et Solidarité). Mais ce n'est qu'un mauvais vent : quand tout le monde aura bien assimilé l'appel que l'abbé Pierre a lancé le 1^{er} février 2004, nous repartirons pour 50 ans. Fanfan notre Malaisienne est repartie dans son pays pour un mois normalement. Nous lui souhaitons bonne chance et surtout un bon retour sans problème parmi nous. **Jean Gérard dit La Gouache.**

Peupins

Nouvelles à deux voix : Mon séjour à la montagne. Je suis parti en vacances avec quelques compagnons de diverses communautés ainsi que

Maintenant, j'ai retrouvé le contact " (Patrick, communauté de Niort)

des compagnons de Mauléon et du Peux en Haute-Savoie, à Habert-Poche. Avec une seule idée en tête, aller faire du ski pendant mes 5 jours d'affilée, et j'ai pu en profiter au maximum pour dévaler les pistes sur mes skis avec quelques gamelles malgré moi en dévalant les pentes. Le premier jour, nous avons loué les skis, puis j'ai pris mon forfait pour la semaine. Aussitôt après je suis monté en haut des pistes. Le dernier jour, je suis parti avec un compagnon de Strasbourg pour la journée avec un casse-croûte pour aller manger sur les pistes et pour skier une dernière fois avant de repartir. J'ai aussi fait du ski de fond, ainsi que de la raquette en nocturne avec un guide qui se prénomme Charlie. Les deux premières soirées, nous avons participé à un briefing donné par Aline et Julie afin de préparer nos journées de vacances. Puis les autres soirs, nous avons joué à la belote. Et le samedi, il nous a fallu repartir pour nos lieux de vie avec quelques souvenirs dans la tête et quelques adresses de compagnons. **Christian B.**

Stagiaire à Mauléon... Stagiaire...un mot étrange. Qu'est ce qui se cache derrière : un espion, un enquêteur, un chercheur, un apprenti compagnon...Non rien de tout cela. Le stagiaire en question, c'est moi. Je suis salarié. Pour apprendre le métier de responsable, il faut que je me forme et me déforme. Pour cela je vais à la rencontre de communautés singulières. Hier, c'était Nantes, aujourd'hui les Peupins, demain Caen ? Mon temps passé sur le site de Mauléon à été enrichissant aussi bien sur le plan professionnel que personnel. J'ai rencontré des responsables et des salarié(e)s disponibles, des compagnons chaleureux et des ami(e)s généreux(ses). J'ai partagé des moments cocasses et délicieux avec tout ce beau monde : le repas communautaire où j'étais de corvée avec les compagnons du « Cap fenêtre », la braderie où nous avons mangé délicatement le repas préparé par un compagnon et fait une vente exceptionnelle ; le CA de l'association où les discussions sont partagées par des personnes engagées... Un des seuls bémols que je rapporte, concerne mes conditions d'hébergement. Rien de grave. Simplement, j'ai mal dormi pendant trois semaines. Certains des compagnons du « Cap fenêtre » peuvent en témoigner. Ah ! Les yeux dans les poches au p'tit dej. C'est vrai que depuis tout petit, je ne dors jamais sur un lit, quand c'est possible. Mais j'en tiens pas rigueur, car trois semaines dans une vie c'est rien... Avant de vous quitter, je tiens à remercier toute la communauté pour son accueil et sa générosité. **Yahya.**

Sommaire

du numéro 150 - 16 pages

1/4

Interview de Som, communauté de Rochefort.

5/6/7

Nouvelles des communautés.

8/9

Le Groupe Partage des responsables à Fraternité.

A

Edito de Bernard A.

B/C

Extrait du manifeste contre la pauvreté (Martin Hirsch). (à suivre...)

D/E/

Assemblée mondiale Emmaüs au Burkina Faso (suite).

F

Maison de formation des compagnons.

G

Créer c'est exister...

Directeur de publication : Bernard Arru

Rédacteur : Georges Souriau

N° ISSN: 1262-1269 Com.Par.0406 G 80724

imprimé par : Les Ateliers du Bocage

15 Rue de la Chapelle - 79140 LE PIN - 05.49.81.09.72

Abonnement

NOM:

PRÉNOM:

ADRESSE:

.....

Abonnement annuel :

23 euros (10 Numéros)

Abonnement de soutien : à partir de 30 euros

Petits budgets : nous contacter.

Chèques à l'ordre de EMMAÛS, adressés à :

Journal De BOUCHES à OREILLES

Emmaüs 11 Impasse du Blanc

17600 SAINT ROMAIN DE BENËT

De Bouches à Oreilles

JOURNAL D'EMMAÛS FRATERNITÉ

Avril 2004 : N°150
Mensuel : 2,30 euros

Le PINCE OREILLES

La Maison de l'Aube est « morte », vive la Maison de Formation des Compagnons... C'est un passage de relais décontracté et émouvant qui a clôturé l'Assemblée Générale de la Maison de l'Aube ; après avoir initié cette démarche essentielle de proposer aux compagnons un espace de formation, d'épanouissement personnel et collectif, La Maison de l'Aube est relayée pour cette belle mission par Emmaüs France. Mission déconcentrée puisqu'elle continuera à être organisée à partir de Poitiers et qui bénéficiera des acquis puisque Yves continue à en être l'animateur.

A quoi peut bien servir à Emmaüs un espace de formation pour les compagnons ? Pendant 50 ans les compagnons se sont formés sur le tas, les plus anciens apprenant le métier aux jeunes, n'est ce pas du gaspillage d'énergie et d'argent qu'il serait plus utile de consacrer à la solidarité ? La meilleure réponse sera ces quelques réflexions issues des participants et accompagnants exprimées le jour de l'A.G. :

*... Un bon moment...un bon souvenir...
Vécu avec la Maison de l'Aube, que j'aimerais revivre.*

« Il est difficile de citer un bon souvenir car chaque rencontre est un bon souvenir, et cela n'a pas son pareil. Mon souhait est de continuer à vivre ces moments là le plus longtemps possible. »

« Qu'il a été bon de rencontrer des personnes, sans signe extérieur de richesse, mais avec quelle richesse intérieure ! »

« Beaucoup de projets, beaucoup de travail !!! Beaucoup d'écoute, beaucoup d'amitié, beaucoup d'amour, et beaucoup de respect pour contribuer au mieux-être des compagnons. »

« Que l'aube dure et que les compagnons défendent leurs acquis. »

« Bon courage pour les permanents. »

« De très bons souvenirs de vacances en roulotte, il faut que cela dure pour tout le monde. »

Longue vie à la Maison de Formation des Compagnons...

Bernard ARRU

Edito

